## Vorwort

An dieser Stelle ist es mir wichtig, jenen Menschen zu danken, ohne deren Unterstützung und Beistand diese Arbeit in der vorliegenden Art und Weise nicht hätte realisiert werden können.

Ein besonderer Dank geht an meine Eltern Hanna und Hans Bruns, denen diese Arbeit gewidmet ist.

Dank gebührt auch meinem Doktorvater Prof. Dr. Ulrich Hilpert für seine kompetente Betreuung, Unterstützung und vielen anregenden Diskussionen, aber auch den Mitarbeitern des Lehrstuhls für Vergleichende Regierungslehre an der Friedrich-Schiller-Universität Jena. Besonders zu nennen ist hier Sabine Köhler.

Bedanken möchte ich mich auch bei den beiden weiteren Gutachtern, Prof. Dr. Wolfgang Fach und Prof. Dr. Hartmut Elsenhans, die zahlreiche wertvolle Hinweise eingebracht haben.

Dankbar bin ich aber auch in besonderer Weise meiner Freundin Julia Saal, meinem Bruder Andreas Bruns und allen Freunden und Bekannten. Sie haben in den vergangenen Jahren nicht nur viel Geduld und Nachsicht aufgebracht, sondern haben auch für geistigmoralischen Beistand gesorgt.

Johannes Bruns